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唐中和望着那些乞求的眼神，哽咽无语。他稍作考虑后，毅

然打消了回家的念头，坚定地说：“放心，我不会丢下你们不管！”
此后，为了这句诺言，他恪守了一辈子。
马头桥镇坪山村的罗先生，与唐中和同龄。1971年，罗先生

因患麻风病进入胭脂凼时，唐中和已在这里默默奉献了11年。
当时，罗先生的麻风病情很严重，双手逐渐变形，左手拇指、

右手小指溃烂。唐中和等医生立即为其精心治疗，但当时苦于
缺乏更有效的药物和救治方法。罗先生清晰地记得：“一天，唐
医生一脸无奈，眼里闪着泪花，轻声地对我说，没办法了，你的两
根手指可能保不住了……”

手术后，唐中和继续悉心为罗先生治疗。一个月后，罗先生
病情好转，直至痊愈。

金石镇宛旦平村的江先生今年62岁，1974年进入胭脂凼隔
离治疗。因为病情较轻，入村后不久就被唐中和治愈了。

此前，他姑姑江女士进入麻风村女病人区。她除了患有麻
风病外，还患有其他多种疾病。由于当时病人多，轮到她换药时
要到晚上。每天吃过晚饭，一名男病友持一根木棍在前面开道，
拍打草丛，驱赶毒蛇。唐中和手提马灯，肩背药箱，深一脚浅一
脚，小心翼翼地行走，跌倒摔伤是常事。这样持续了一年，唐中
和终将江女士治愈。江女士回到家后，生了个可爱的女儿。她
逢人就说：“我和女儿的命是唐医生给的。”

“麻风村”撤销他不撤

今年8月28日，记者随新宁县皮肤病防治所工作人员，乘车
沿着“十八弯”的山路来到胭脂凼。这个外人避而远之，几乎与
世隔绝的“麻风村”，现在早已归于平静。

以前的14栋病房，现在留存较好的2栋也早已废弃。唐中
和的那间病房兼诊室里，床和桌子还在。

罗先生说，上世纪六七十年代，村里不通水不通电，生活艰
苦。那时，唐中和是医生，是村长，还是麻风病人们的“保姆”。

罗先生曾是麻风村的会计，与唐中和一起为村民服务。他
清楚地记得，那时，他经常和唐中和一起，翻山越岭，去山外用背
驮药品和生活物资，记不清流过多少汗，摔了多少跤，刮伤过多
少次，被多少蚊虫咬过。饿了渴了，唐中和都是强忍着。一直到
村里，他才打开生活物资的背包，取用自己的那一份。

麻风村附近的村民看在眼里，感动在心里。虽然很害怕传
染上麻风病，但他们都伸出援手，赶出自家的马，帮助唐中和驮
物资送到麻风村口。

1986年，国家对麻风病人不再集中治疗。次年，“麻风村”
撤销。1993年，留在胭脂凼的麻风病人全部治愈。

战胜了麻风病，作为编外医生，唐中和可以离开了。但是，他想
到的是村里还有几十位无家可归或者不愿意离开的老人。他们大
多年龄较大，有病在身，平常有事靠他处理，有病也靠他医治。“如果
我离开了，他们怎么办？”面对两难境地，唐中和再一次选择了坚守。

这一守，又是20年。寒来暑往，风风雨雨，他视这些老人为

兄长、父母，为他们治病抓药、送米添衣，照顾老人们的起居生
活，甚至为逝者送终。

送行队伍拉得老长老长

唐中和妻子杨艾兰也曾患过麻风病。他俩在胭脂凼相识相
爱，结为患难夫妻。杨艾兰病愈后，就回到丰田老家。

唐中和留在麻风村的初期，二子二女都年幼，家里还有田地
要耕种。这一副副重担，杨艾兰全部扛上！

几十年来，唐中和一心扑在麻风村，经常两三个月才回家一趟。
他女儿唐小梅说：“爸爸每次回来，一般只待两三天就得

走。他的心，被胭脂凼的病人们占满了。”但她知道，爸爸是在干
一件了不起的大事，不能怪爸爸。她说：“我小时候，爸爸经常驮
着行李，要步行30公里才能到胭脂凼。每次送他到村口，我的
心好疼。我也能感受到，对于家人，爸爸的心也是疼的。每次，
我都与爸爸约定他下次回家的日子。可是，到了那一天，我跑到
村口，来到车站，好多次见不到爸爸的身影。”

2013年，时年67岁的唐中和因重病缠身，无奈地离开了胭脂
凼。2016年，他体检时发现肾功能异常。2018年，被确诊为尿毒症。

杨艾兰说，他离开胭脂凼这些年，仍然牵挂着那些早已治愈
的病人。病友们经常来到家里看望他，有的请他看其他小毛
病。当得知他们现在都得到各级党委政府全方位的关心关爱
时，他倍感欣慰。

2020年，他拿到“乡村医生执业证书”后，有了一种“聊发少
年狂”的冲动：手机24小时不关机、不离身。附近村民谁有个头
疼脑热，准会第一时间来找他。遇到不方便的村民，他也会在第
一时间赶过去看病。

诚实守信，践诺一生。唐中和去世后，家人严格遵照他的遗
愿，做到丧事简办。但是，今年8月22日那天，送行队伍拉得老
长老长，天星村几乎所有村民都来了，还有不少连夜从外地赶来
的患者。

一 生 践 诺
——追记全国诚实守信模范唐中和

邵阳日报讯 （记者 易蓝
通讯员 李威） 9 月 11 日，全市
项目大谋划部署推进暨“十五五”
规划编制工作调度视频会议召
开。市委常委、常务副市长龚红果
出席。

市发展改革委解读了《邵阳市
“项目大谋划 谋划大项目”行动
方案》，通报了全市“十五五”规划
编制前期工作开展情况。市工信
局、市科技局、市水利局等单位汇
报相关工作落实情况。

龚红果指出，要充分认识项目
建设的极端重要性，将项目建设作
为“一把手”工程来抓，坚持不懈谋
项目、争项目、上项目、抓项目。要
清醒认识项目储备的现实紧迫性，
着力破解谋划力度不够大、项目质

量不够高、前期工作不够实等问
题，持续谋划储备一批打基础、管
长远的大项目、好项目。要精准把
握项目谋划的政策方向性，围绕重
点领域，做好政策的解读和落实。
要充分发挥市、县两级的主观能动
性，在把握时间节点的基础上，进
一步建立工作机制、加强要素保
障、强化问效考核。

龚红果强调，要紧扣要点关
键，不断提升“十五五”规划质量，
实现规划前瞻性、科学性、系统性、
可行性和民主性的有机统一。要
久久为功压茬推进，持续推进“十
四五”规划的落实，扎实做好规划
课题研究、规划编制保障等工作，
以高水平规划引领经济社会高质
量发展。

高质量谋划项目 高水平编制规划
全市项目大谋划部署推进暨“十五五”

规划编制工作调度视频会议召开 龚红果出席

邵阳日报讯 （记者 曾彥菲
通讯员 张啸 罗杭） 9月10日
上午，副市长晏丽君到市第七中学
现场指导国家网络安全宣传周“校
园日”活动，并就加强中小学校学
生网络安全、反电诈等宣传教育提
出了具体要求。

活动当天，市、县两级同步开
展 2024 年国家网络安全宣传周

“校园日”主题活动。各大中专院
校、中小学校围绕“网络安全为人
民，网络安全靠人民”主题，通过摆
放宣传展板、发放宣传手册、开展
专题宣讲和有奖问答等方式，强化

学生的网络安全意识与防范能力。
当天下午，网络安全志愿者走

进邵阳职业技术学院开展网络安
全科普活动。该校还组织学生开
展全民数字素养与技能培训主题
讲座和班会。

据统计，当天，全市共发放网
络安全宣传资料32700余份，展示
横幅、道旗及标语1680余条，制作

《规范网络秩序，共建清朗空间》等
网络安全宣传视频5个，通过网络
平台推送信息 9000 余条，引导师
生 48800 余人次参与不同形式的
网络安全知识学习与竞赛等活动。

网络安全进校园 共筑青春“防护墙”

邵阳日报讯 （记者 李洪夜
通讯员 张啸） 9 月 11 日，副市
长胡小刚在中国移动邵阳分公司
广场现场指导国家网络安全宣传
周“电信日”主题活动时指出，网络
安全宣传要精准精细、简明扼要，
要贴近现实生活场景，帮助人民群
众提升自我保护意识。

活动当天，市、县两级同步开展
2024年国家网络安全宣传周“电信
日”主题活动，市工信局组织各基础
电信企业采取线上、线下相结合的
方式，紧紧围绕“网络安全为人民，

网络安全靠人民”主题，通过发送网
络安全公益短信，在各营业厅和社
区街道悬挂网络安全宣传横幅、摆
放宣传展板等方式，向广大群众普
及防范电信诈骗知识，引导广大市
民群众培养健康、安全的上网习惯，
提高防范电信诈骗的能力，助力全
社会共筑网络安全防线。

据统计，当天各活动场所共发
放网络安全宣传册、折页等宣传资
料6200余份，各基础通信企业累计
推送网络安全公益短（彩）信逾520
万条，接受群众咨询逾2000人次。

助力全社会共筑网络安全防线

邵阳日报讯 （记者 易蓝）
9月12日，记者从《邵阳市餐厨垃圾
管理办法》施行新闻发布会上获悉，
即日起，市政府第二部规章《邵阳市
餐厨垃圾管理办法》（以下简称《办
法》）正式施行。副市长贺源参加新
闻发布会，市司法局、市城市管理局
负责人就相关情况答记者问。

近年来，我市餐厨垃圾资源化
利用和无害化处理工作取得了一
定成效，但仍存在餐厨垃圾分类投
放情况不理想、相关行政主管部门

未形成管理合力、相关执法主体缺
乏充分的执法依据等问题。《办法》
施行后，我市将通过规范餐厨垃圾
收集处置，加大居民生活垃圾分类
工作推进力度，依法打击非法处置
餐厨垃圾和提炼“地沟油”行为，守
护市民身体健康。

《办法》共21条，分别从立法目
的、定义及适用范围、规范对象、基
本原则、领导组织以及餐厨垃圾产
生者、收运者、处置者相关义务和
禁止行为等方面进行了系统规范。

《邵阳市餐厨垃圾管理办法》正式施行

邵阳日报讯 （记者 杨吉
通讯员 刘昭云） 9 月 10 日，四
川省宜宾市政协副主席、致公党宜
宾支部主委王宾带领调研组到邵
东市开展“加强法治化营商环境建
设”调研。市政协党组成员、副主
席伍先明参加。

调研组一行实地走访了湖南
省阳光箱包有限公司，通过深入交
流，详细了解企业发展情况及邵东
市法治化营商环境建设情况，并参
观了位于阳光箱包的党群服务中

心，详细了解邵东经开区搭建平
台，为企业提供法律咨询、普法宣
传等服务的创新做法和典型经验。

调研组为邵东市多措并举持
续加强法治化营商环境建设、推动
经济社会高质量发展的做法点赞，
并表示将把这些好点子、好经验融
入宜宾市政协“加强法治化营商环
境建设”专项课题，希望两地持续深
化友谊、密切交流合作，携手助推双
方法治化营商环境建设取得新成
效，开创经济社会共赢发展新局面。

互学互鉴同进步 开创共赢新局面

邵阳日报讯 （记者 王秀丽 通讯
员 林孝友） 9 月 10 日，市商务局印发

《邵阳市商务局关于征集 2024 年节能家
电“以旧换新”促销活动参与企业的通知》
（以下简称《通知》），决定在全市范围内征

集节能家电“以旧换新”补贴活动参与企
业。我市节能家电“以旧换新”促销活动
即将拉开帷幕。

《通知》明确，在邵阳市内从事绿色智
能家电产品零售销售业务，经营稳健，网

点布局能够满足消费者需求的企业，不同
所有制、不同注册地的专业家电连锁销售
企业、综合性大型零售企业、家电生产企
业（销售机构）均可参与本次活动。

活动将围绕冰箱、洗衣机、电视、空
调、电脑、热水器、家用灶具、吸油烟机等8
类家电产品展开。届时，消费者可通过

“云闪付”App领取家电补贴券，在参与企
业购买补贴范围内的家电产品，可按产品
销售价格享受相应比例折扣。

我市公开征集节能家电“以旧换新”补贴活动参与企业

“以旧换新”福利即将来袭

新宁县麻风防治史料
陈列馆里，陈列了唐中和的
一句语录：“我想永远做一
个治病救人的医生，没有
梦想。”他没有豪言壮语，
没有慷慨陈词，却用数十
年的坚守，践行一个承诺，
一份初心。

新宁县皮肤病防治所
副所长肖改庭与唐中和接
触较多，痛惜唐老的离去，
感慨道：“唐老诚实守信，无
私奉献，淡泊名利，是最美
的医务工作者，永远活在我

们的心中。”
新宁县委原外宣办主

任、最早挖掘推介唐中和先
进典型的杨坚，非常惋惜没
有送唐中和最后一程。他
说：“在我三十多年的新闻宣
传工作中，推介了一批先进
典型，唐中和的事迹特别让
我感动。他诚实守信，有担
当有大爱，无愧于全国诚实
守信模范称号。”

9月8日，自行车骑行爱好者驰骋在洞口县平古旅游专线公路上。近年来，该县大力推进“四好农村路”建设，为推进乡村
全面振兴注入强劲动力。 滕治中 滕绍忻 摄影报道

短 评


